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三年前，我在东篱书院茶叙，举
目间，茶室的一面墙上，一幅对开横
条画作吸引了我。近前端详，整个
画作全是青色“没骨”晕染，心里“呼
通”一下，震撼了。

我虽是“画盲”，用单一青色呈
现一幅作品，我还是第一次见到。
问书院主人沈先生，这是谁的画
作？他说，许振的。许振，回来过？
沈先生说，是的，前段时间回来的。

我大学毕业那几年，在矿上当
技术员，因为爱好文学，常在报纸上
发表一些“豆腐块”，到党委宣传部
取报纸时间多，就结识了时任副部
长的许振。后来，我调到企业报工
作。一年后，他去了北京。从此，他
在我的记忆里变得模糊……

前些天，许振打来电话，说受淮
北市政协书画院邀请，回淮北办个人
画展。我十分惊喜，忙打开电脑，用
百度输入“许振”二字，真是不得了，
铺天盖地的信息和绘画作品扑面而
来：在法国参加中法文化年活动；在
韩国、土耳其获大奖；一张9平尺作
品拍卖 60 万元等等。三十年过去
了，耳顺之年的许振修成正果，成为
一位出色艺术家。特别是他首创的

“水韵青花”，在中国画坛备受关注。
趁许振回到淮北筹备画展机

会，我们做了一次长谈。
许振早年毕业于淮北师范学校

美术班，后就读阜阳师范学院(现为
阜阳师范大学)美术系，在临涣煤矿
工作了五年，后来到北京画院高研
班进修。曾任职于《中国书画》杂志
社、北京当代书画研究会、中国新水
墨画院等，现在是华北科技学院名
誉教授、国家一级美术师、独立艺术
家。

从一名企业员工，到一个知名画
家，三十年，这是一个怎样的历程？
这样一位艺术家是怎样“炼成”的？

1994 年，在北京画院高研班毕
业时，许振就在中国美术馆举办过
个人绘画艺术展，还上了中央电视
台当天的午间新闻。

许振的绘画历程大致分为三个
阶段，或者叫三个系列：一是“古韵
弹墨”；二是“遇化黄山”；三是“水韵
青花”。

他解释说，“古韵弹墨”，这是一
个比喻，就是师法古人。也就是说，
古曲是古人的，而弹奏者是今天的

“我”。我在师法古人的时候，不是一
味地临摹古人，而是注重当下性。通
俗地说，一首古曲，要由我“演”，由我

“说”，是另一个层面的主客体融合。
“遇化黄山”，意思是我与黄山

遇而能化。就是说，我从古人那里
获得笔墨技巧，面对真山真水，知道
如何取舍，用笔墨来表达山水精
神。我在 1981 年就登过黄山，2007
年后的几年几乎每年都去。我曾经
在黄山住过一年，还在山上度过春
节。黄山的云海是很棒的。有云
海，你看到的山是流动的，有静有

动，生命是跳跃的。2010 年大年三
十，我参加完白云宾馆联欢晚会后，
就一个人到莲花栈道去了。月光
下，清风吹拂，雪落下来了，和着松
树“沙沙”摩擦声，那种感觉无法比
拟，自己和黄山如此接近，触手可
得，这是在非雪时节体验不到的。
这时的心是安静的，三更半夜在山
栈道里走，没有灯光，没有恐惧，只
有手机微弱的照亮，我像是山上的
一只松鼠、一块石头一样，感觉与这
里的一切融为一体，才会有这样的
心灵体验。

“水韵青花”是我绘画艺术的新
境界。从“遇化黄山”到“水韵青
花”，一个重大飞跃，这要感恩梅里
雪山。2015 年 ，我去了趟梅里雪
山。当时，恰是梅雨季节，当地人吃
惊，说这个季节是看不到梅里雪山
的。我住在海拔4000米高的景区宾
馆。服务员说，上来两个月了，一次
都没见到“开”山呢。当地朋友也建
议下山，到县城居住，我执拗没走，

守在那里，想看一眼那梦境般的奇
观。第二天，我五点半起床，天是黑
的；六点半，下起了滂沱大雨；八点
半，雨还没停。到下午两点半，远方
还是茫茫一片。约三点半，云雾慢
慢清晰了，这时，我奔向观景台。观
景台上就我一人，心无旁骛，静静等
待，感觉自己被山水融化了。不一
会儿，眼前仿佛天幕幻境，云雾散开
了，纯净圣洁的梅里雪山露出了真
容，庄严而凝重地突然耸立在我的
面前。这样的景观太令人震撼了。
我情不自禁“扑通”跪了下来，连着
磕了三个头，眼泪“哗哗”往下流。
这种突如其来的感动是不需要理由
的，尽情地释放、尽情地融入、尽情
地感受、尽情地吸纳……今天的梅
里雪山就是为我打开，为我放颜。

后来想，当时为什么会有那样的举
动，就如期望得到一样好东西的孩
子，可是大人呢，都说不给，后来突
然就给了，自己便有了大惊喜。

梅里雪山对我的影响是巨大
的，她荡涤了我的灵魂，仿佛有神灵
在昭示。她让我超越了以往对山水
的理解，黄山让我触摸到大自然的
情怀，而梅里雪山让我感受到自然
的博大精深，她就在那里静静地，像
母亲一样，俯视着孩子，不喧不躁，
无须证明自己是否伟大。梅里雪山
让我放弃了多余的东西，忘掉技法，
忘掉形体结构，从心境的角度出发，
回归单纯，直抒胸臆表达自然山水
中最本源的东西。梅里雪山让我坚
信自己内在无限的潜力，这就是自
然的加持。

此后，我的画风开始“突变”，独
立的语言系统开始显现。我的画中
不再有松树、燕子、小桥流水等等，
通通没有了。我不再做“装修工”
了，不再做“小情调”了，我要画

“心”。“古韵弹墨”是师法古人，“遇
化黄山”是师法自然，到了“水韵青
花”，就是师法我“心”了。这也就是
我的人生三阶段，从“实”到“虚”，再
到“空”。当然也是绘画意识的转换
过程，就是从“主观的客观化”到“客
观的主观化”。过去，我用技法把山
水画好，就是主观客观化。现在，我
感觉“天地与我为一”，就上升到精
神层面了，以我“心”所动，画“我心
所思”，在画里见天地，见自我。

许振强调说，当代艺术一个重
要标志，就是让艺术回到艺术本身，
让绘画回到绘画本身，至上主义的
宣言，就是绘画本身的感觉是至高
无上的。

谈到如何欣赏他的作品。许振
说，绘画界有“具象”“抽象”“意象”

之分，那我的画属于“意象”。你去
看我的展览，看看我的“遇化黄山”
系列，看看我的“水韵青花”系列，看
看我的“海晏河清”和“神庙”系列。
语言是笨拙的，只有心是真诚的，大
家用心去感受自己，画只是自我“观
照”的媒介。

谈到这次画展，许振说，我今年
60岁了，前30年除上大学几年，都是
在淮北生活的，近30年是在北京度
过的。报答春光知有处。离开家乡
30年，虽然我的世界有了新的拓展，
但我知道这里是我的“元点”。今
天，我非常激动且很自信地将作品
呈现在家乡人面前，就是因为淮北
是我的家，是我生命诞生的地方，也
是我艺术生命开始的地方。

这次画展的主题是“海晏河清
——许振‘水韵青花’山水画邀请
展”，将于 12 月 24 日在淮北市博物
馆展出。这要感谢淮北市政协，感
谢淮北市博物馆。“海晏河清”，典出
唐代郑锡《日中有王子赋》：“河清海

晏，时和岁丰。”喻指太平盛世。海
晏河清，是蓝图，也是愿景，以洁净
的水，最单纯的“青”来显现一个气
象万千令人神往的山水世界，一个
荡涤尘埃让灵魂得以栖息的精神家
园，这不就是我们所期许的朗朗乾
坤吗？这次展出作品，有我曾经在
中国美术馆个展时的“彩墨”，有习
古的“古韵弹墨”和师法自然的“遇
化黄山”，较多的是“水韵青花”。“水
韵青花”是我近十多年探索中国画
当代性、突破自我语言表达图式的
结果，也逐渐成了我的风格符号，代
表我个人艺术的“觉悟”。好在“水
韵青花”得到了业界部分人士和部
分藏家的认可与接纳。今天，我将
我的画作呈献在家乡人面前，热切
期待大家的真诚建议。
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1962年10月生于安徽淮北,1981年毕业

于淮北师范学校美术班（现淮北职业技术学

院）,1986 年毕业于阜阳师范学院美术系,

1987至1992年就职于原淮北矿务局,1994年

毕业于北京画院高研班,曾任职于《中国书

画》杂志社、北京当代书画研究会、中国新水

墨画院等,现为华北科技学院名誉教授、国

家一级美术师、独立艺术家。2015年5月在

北京798艺术区举办“水韵青花——许振水

墨作品展”，2016年获“中韩文化交流大使”

称号,2019年“水韵青花作品”获国际书画世

界行（土耳其站）“金玉兰奖”。

许振简介：


